

Vergüenza Nacional Y un Farol Presidencial

Tras vertiginosa semana de escándalos, la crisis política continúa. Al cierre de esta edición, el Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas emitió un comunicado en el que respalda la decisión presidencial de convocar a nuevas elecciones y desactivar el SIN, pero con eso no terminó el desconcierto.



Fujimori trepado, en gesto triunfante, sobre una de las columnas del patio de Palacio de Gobierno. ¿De qué se ríe si no tiene ninguna autoridad? Derecha: Pelele de Montesinos enjaulado frente al local del SIN. A pesar de la presión ciudadana, el asesor no ha sido detenido ni se sabe dónde está. Sigue reinando, aunque precariamente, en la sombra.

Alberto Kouri, con un desparpajo que ha indignado a la nación. El sábado por la noche, ante la ola de protestas, el Presidente Fujimori anunció nuevas elecciones sin su candidatura y la desactivación del SIN. Pero, ¿se han resuelto las cosas? Los días posteriores dieron cuenta de una serie de acciones y reacciones, incluido un comunicado del Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas, todo lo cual configura un escenario de pronóstico reservado.

PUDO haber sido una sesión cualquiera, sin mayores sobresaltos, pero pasadas las 6 de la tarde del jueves 14 una noticia entró como un puñal al corazón del Parlamento y de la política peruana. A pocas cuadras, en el hotel Bolívar, se producía la mayor sesión de desnudismo moral de nuestra vida republicana, con el parlamentario Alberto Kouri como protagonista involuntario.

En efecto, en el citado hotel, varios congresistas del FIM –encabezados por Fernando Olivera, Luis Iberico y Susana Higuchi– presentaban en sociedad un vídeo en el cual Kouri exhibía su más patético transfuguismo nada menos que ante Vladimiro Montesinos, y en el propio cogollo del SIN. La secuencia tenía hasta episodios de regateo: "¿10 mil? ¿15 mil?", preguntaba el "Doc" con un fajo de dólares en la mano.

Septiembre negro para el oficialismo. Tras el escándalo suscitado por el caso de las armas desviadas hacia las FARC –en el que, presuntamente, estarían involucrados altos oficiales del Ejército y personal del SIN–, el pasado jueves 14 hubo una verdadera explosión nuclear en la política peruana. El FIM de Fernando Olivera presentó a la opinión pública un vídeo que muestra la entraña más podrida del régimen. En él, Vladimiro Montesinos compra, sin rubor alguno, al congresista tránsfuga

EL TRANSFUGA Y SU MADRINA

El ex congresista de Perú Posible se enteró de la barahúnda a eso de las 6 y 20 p.m., gracias a una llamada telefónica que recibió en su escaño, de alguien que presenciaba el espectáculo por Canal N. Cuentan que salió desesperado hacia la cafetería del Congreso y luego se fue a la Oficialía Mayor, en donde terminó de ver el drama, acompañado de sus colegas Pollack, Wolfenson y Monteverde.

En el hemiciclo, la oposición armó tal alboroto que Martha Hildebrandt suspendió la sesión, "por falta de un clima adecuado". En un acto inusual, el oficialismo se retiró de la sala, como alma que lleva el diablo, mientras las bancadas de UPP, AP, Somos Perú, APRA y Perú Posible cantaban el himno nacional. Elsa Vega, Pablo Macera y otros oficialistas los secundaron desconcertados.

Kouri, entretanto, huía por la parte posterior del Legislativo, pero fue alcanzado por los periodistas. Allí soltó su primera versión: fue al SIN para hablar de temas de seguridad, del Plan Colombia, etc. En los días posteriores el escándalo creció, en el país y en el mundo, hasta que el sábado 16, a las 9 y 30 de la noche, cayó, aparentemente, el telón: Fujimori anunciaba nuevas elecciones y la desactivación del SIN.

Al cierre de estas líneas, sin embargo, la pelota volvió al Congreso, con una especie de rebote descarado. La Comisión Permanente del Congreso nombró una subcomisión para investigar al congresista Kouri y no tuvo mejor idea que formarla con los congresistas oficialistas Miriam Schenone y Guzmán Aguirre, y con un solo opositor, el congresista de Perú Posible Juan Velit Granda, quien luego renunció.

La Schenone, por cierto, había hecho méritos para presidir dicha Subcomisión. El mismo día, por la mañana, había declarado a CPN Radio que lo del vídeo "no era un delito flagrante", pues la grabación databa de hace varios meses (el 5 de mayo). ¡Toda una muestra de transparencia que desbroza el camino hacia la democracia!



General Luis Cubas Portal y almirante Humberto Rozas, dos personajes clave. El primero es jefe de la II Región Militar (con sede en Lima), además de cuñado de Montesinos. El segundo es jefe formal del SIN y habría filtrado el vídeo.



Parlamentaria Miriam Schenone, presidenta de la subcomisión que investigará al congresista Alberto Kouri. No hay delito flagrante, según ella.

FISCALES Y AYAYEROS

El círculo se cerró con la comedia montada en la Fiscalía de la Nación por Blanca Nélida Colán, quien encargó el caso a Nina Rodríguez, una fiscal no sólo provisional (y por tanto sujeta a presiones para no perder el cargo) sino, además, mera reemplazante de la titular Jackelin del Pozo en la 16ta Fiscalía Provincial Penal. Según se informó, el propio Montesinos "se había puesto a derecho" para que lo investiguen.

El lunes 18 por la mañana, el asesor habría ido al local de la Fiscalía y habría ingresado por el ascensor privado de la doctora Colán para "rendir su instructiva" ante la doctora Rodríguez. Mientras, en el Palacio de Justicia el extraño abogado César Carmen Ojeda presentaba un recurso de *hábeas corpus* a favor de Montesinos y a nombre de su supuesta hermana, Ana Montesinos Torres.

Ni el "Doc" estaba detenido ni la hermana era tal, por cierto. Todo cobró absurda coherencia el martes 19 por la noche, cuando Fujimori, tras subirse a una de las columnas del patio de Palacio para saludar a un grupo de sus seguidores, ofreció una conferencia de prensa para coronar la farsa. Varios ministros lo acompañaban y todos, juntos a una, hicieron lo de siempre: defender a Montesinos sin dudas ni murmuraciones.

Quizás la frase más memorable fue la del ministro de Justicia, Alberto Bustamante, quien sostuvo que "aunque supieran dónde estaba Montesinos no lo entregarían". O la del propio Fujimori, quien afirmó que su asesor cometió "algunos errores". ¿Qué secretos se escondían en la entrelínea sinuosa de los ministros allí presentes y del mandatario?

LA MARINA EN GUARDIA

Tras la explosiva denuncia, CARETAS recogió numerosas versiones que rodearon al escándalo. Son historias que se cruzan, pero que parecen tener un denominador común: Fujimori y Montesinos tienen una relación tortuosamente siamesa y las Fuerzas Armadas son las que, en último análisis, están definiendo este tormentoso partido

Sobre el origen del video, la versión más insistente es la que señala que fue el almirante Humberto Rozas, jefe formal del SIN, quien lo filtró, indignado por el papel de segundón que le tocó jugar durante la conferencia de prensa sobre el "Plan Siberia". Desde hace mucho, además, Inteligencia de la Marina ve con muy malos ojos a Montesinos.

Se afirma que fue un Capitán de Navío quien entregó, físicamente, el video a los representantes del FIM y que luego de la presentación pública se suscitó un serísimo incidente en una zona naval de La Punta, en donde se encontraba Rozas. A las 11 y 30 de la noche del mismo jueves 14, un comando de cerca de 15 hombres en por lo menos 3 camionetas habría tratado de detenerlo.

Fuentes militares relataron a CARETAS que el grupo habría estado dirigido por el coronel Freddy Rebatta, jefe del Batallón "Júpiter", la guardia de Montesinos. Pero el operativo se frustró debido a una reacción inesperada: más de medio centenar de infantes de Marina habrían salido en defensa de Rozas, evitando de ese modo que se consumara la detención.

La Marina –como institución y a pesar de que el Comandante General, Antonio Ibárcena, es amigo de Montesinos– habría tomado serias distancias del asesor. En la Fuerza Aérea, flotaba un aire de neutralidad ("la FAP siempre está en el aire" bromeaba un oficial retirado). Sólo se sabe que Elesván Bello, el Comandante General de esa arma, habría estado el lunes en el local del SIN.

LA VOZ DE LOS CUARTELES

Sobre la situación en el Ejército, en cambio, circulan muchas versiones. Una de ellas hablaba de un distanciamiento entre José Villanueva Ruesta,

Comandante General del Ejército, y Montesinos, a raíz de la presunta intención del asesor de, a fin de año, imponer como nuevo Comandante General al general Juan Yanqui Cervantes, miembro de la Promoción 67.

Según esta versión, estallado el escándalo, Villanueva habría respaldado al Presidente para que defenestre al asesor e incluso estaba dispuesto a detenerlo. Sin embargo, hoy parece claro que esta ruptura entre los dos viejos amigos de la Promoción 66 no se produjo y la prueba estribaría en que Montesinos se ha estado movilizando entre el SIN y el Pentagonito sin dificultad.

Más asidero tienen las versiones que señalan que todos los promocionales del asesor, incluido Villanueva, se habrían alineado con él, empezando por los 3 jefes de Regiones Militares que fueron sus compañeros: Ricardo Sotero (V Región, Iquitos), Percy Corrales (IV Región, Cusco) y Abraham Cano (III Región, Arequipa). Los jefes de las otras tres Regiones (con sedes en Bagua, Piura y Lima) habrían hecho lo mismo.

Vital importancia cobra el jefe de la I Región Militar, el general Luis Cubas Portal, cuñado de Montesinos (es casado con su hermana Karelia). Es él, dado que maneja la División Blindada del Rímac, quien define la situación en un eventual golpe de Estado. Su lealtad se habría tornado tan fuerte que el asesor habría pernoctado más de una noche en el Fuerte Hoyos Rubio, sede de la I Región.

No parece entonces haber fractura en la cúpula militar, lo cual no quita que el descontento cunda, y ahora más fuertemente, en el resto de la oficialidad. Pero todo indica que tendría que generarse una situación muy excepcional (una rebelión de coroneles, digamos) para que el Ejército opte por, finalmente, desbancar a Montesinos.



Dos secuencias cumbre del video que muestra a Kouri y Montesinos en acción. A contrato firmado, dinero entregado. Así se construyó la mayoría oficialista.



Tudela declaró el martes que sería conveniente que Montesinos se aleje y "allane el

camino".

EL COMUNICADO

Fujimori pudo adelantarse o no a un eventual golpe. Pero hay coincidencia en señalar que a las 7 de la noche del sábado (el mensaje fue a las 9 y 30) el mandatario se reunió con algunos congresistas y ministros para comunicarles lo que haría. Algunos se opusieron, infructuosamente.

Ciertamente, Keiko Sofía parece haber tenido alguna influencia en la decisión de Fujimori de convocar a elecciones y desactivar el SIN. Sólo que el Presidente no actuó por mera nobleza; detrás suyo había muchas circunstancias que lo atenazaban.

Bajo esa luz hay que entender el comunicado que el miércoles 20 emitió el Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas, en el que expresa "su acatamiento a la decisión del Señor Presidente" y aclara que no se ha producido ninguna reunión entre el Comandante General del Ejército y los jefes de Regiones Militares. Reitera, además, "su firme compromiso de colaborar (...) con el Gobierno para alcanzar los objetivos trazados".

El punto más importante de ese comunicado es el último, en el cual las F.F.A.A. "exhortan a la ciudadanía a mantener la calma..." El texto se hizo para responder a las fuertes presiones externas e internas, a las especulaciones acerca de negociaciones y acuerdos. Es más, diversas fuentes señalan que los jefes de Regiones estuvieron en el Pentagonito todo el fin de semana pasado.

La noche del lunes, una presunta reunión en el Pentagonito, entre Fujimori, altos mandos y quizás el "Doc" habría definido el menú del acuerdo: inmunidad para Montesinos y facilidades para que viaje, reemplazo presidencial el 28 de julio del 2001, permanencia de los Comandantes Generales de las tres armas hasta esa fecha, enmienda constitucional para que no haya reelección inmediata.

LA VIDA SIGUE IGUAL

El martes 19 por la tarde, en una prolongada conferencia de prensa, Fujimori habló de algunos de estos acuerdos y mostró ese vergonzoso apañamiento de Montesinos al que ya nos referimos. El "Doc" reinaba otra vez y hoy hasta se habla de que tiene un pequeño Jet listo para huir del país .

Se afirma asimismo que, en un momento de la crisis, Montesinos le ofreció a Tudela la Presidencia, pero el ex canciller no aceptó ("yo no voy a ser otro Bordaberry", habría dicho). Eso explicaría sus declaraciones del martes 19 por la tarde, en las cuales insinuó la conveniencia del alejamiento del asesor "para allanar el camino" y la seriedad con la que debía tomarse aquello de la desactivación del SIN.

Lo cierto es que al cierre de esta edición ni Montesinos estaba preso (ni se sabía dónde estaba), ni Fujimori estaba triunfante, ni el país estaba tranquilo. Cierta tensión viajaba por calles y plazas, en tanto que las manifestaciones de protesta se prodigaban. Contra



Las protestas siguen arreciando en todo el país.

Fujimori, contra Montesinos, contra la maldición de vivir en un país sin rumbo político definido. Y literalmente dominado por un corrupto de marca mayor.

Guerra de Vídeos

Chismes y bolas de los próximos estrenos.



ES un póquer audiovisual. Por un lado, el oficialismo hace correr el rumor que en los próximos días saldrían cuatro videos que tendrían como protagonistas involuntarios a Fernando Olivera y Susana Higuchi (FIM). Los otros dos videos mostrarían a miembros de la oposición, "topos" en plena actividad, firmando su sujeción secreta a Perú 2000. Por otro lado, el FIM ha dejado entrever que la persona que les dio el famoso video tendría más videos que entregar, documentos que tienen a los tránsfugas sudando frío. Se habla de una que otra fiesta transfugista subidita de tono. Y, de otro lado, los defensores del "Doc" hablan de una avalancha de videos incriminatorios –que "desangrarían" por igual a miembros de la oposición como del Gobierno– para sembrar el desprestigio entre la clase política del país. Un arranque al mejor estilo de "Después de mí, el diluvio".